

El IEC de Clapes UC alcanzó los 259 puntos, aumentando 20,4% en el mes:

Incertidumbre económica sube con fuerza en mayo, de la mano del escenario político interno y debate por rol del Estado

El indicador se mantiene por debajo de los niveles observados en 2022, pero la preocupación por tópicos como el Gobierno y la evolución de la inversión persiste, sumado a dudas por la estrategia nacional del litio.

JOAQUÍN AGUILERA

Aunque la incerteza sobre el desarrollo de la economía chilena se ha mantenido relativamente estable en lo que va de 2023, el mes de mayo sorprendió con una cifra negativa. El Índice de Incertidumbre Económica de Clapes UC se elevó a 259 puntos y registró un incremento de 20,4% en comparación con el resultado de abril (215), lo que equivale a la variación mensual más alta desde diciembre del año pasado, cuando el indicador tuvo un salto de 29%.

Pese a este incremento, el reporte destaca que la incertidumbre económica local sigue ubicándose, en general, bajo los niveles observados el año pasado, especialmente respecto de la primera mitad de 2022, donde incluso se superó la barrera de los 440 puntos, particularmente entre los meses de junio y julio, en medio de las dudas que provocaba el desarrollo de la Convención Constitucional.

En la comparación con el mismo mes del año pasado, el IEC registró un retroceso de 19,2% desde los 320 puntos que alcanzaba en ese entonces. Respecto a la media móvil, esta alcanzó los 301 puntos, un descenso de 1,7% respecto al mes anterior (307).

De acuerdo al informe, este mes, como en anteriores, el esce-



CLAUDIO CORTES

“Se convirtió en una nueva fuente de incertidumbre económica (el litio) debido a los escenarios que se abren especialmente en materia del rol del Estado”.

HERMANN GONZÁLEZ, COORDINADOR MACROECONÓMICO CLAPES UC

nario interno es la principal fuente de incertidumbre. En el ámbito político, destacan tópicos como el Gobierno, el Presi-



dente y el proceso constitucional como las preocupaciones más recurrentes, además de la aparición de conceptos como la estrategia nacional del litio y sus implicancias.

En materia económica, en tanto, son temáticas como el mercado, las empresas y el comportamiento de las inversiones las que generan mayor preocupación.

El IEC es construido a partir del conteo de artículos de prensa (escrita) que cumplen con contener las palabras “incierto” o “incertidumbre”, en conjunto con cualquier otra palabra relacionada con economía (palabras que comiencen con “econ”).

En la arista política, la palabra Gobierno fue la más mencionada en mayo con 487 alusiones,

estando presente en un 47% de los artículos. En segundo lugar se ubicó la palabra proceso, con presencia en un 45% de los mismos, mientras la palabra Presidente ocupó el tercer lugar con un 41% de las menciones.

El coordinador macroeconómico de Clapes UC, Hermann González, destaca que los datos de mayo responden a lo que ha sido la tónica del indicador en el último año y medio, donde el desempeño del Gobierno se ha mantenido durante 18 meses consecutivos entre los diez conceptos más mencionados en la medición de la incertidumbre. “Si sumamos conceptos como presidente, proceso y constitucional, vemos que gran parte de la incertidumbre económica se explica tanto por acciones, deci-

siones o anuncios del Gobierno, como por la prolongación del debate constitucional”, señala.

Desde el punto de vista del escenario económico, la mayor preocupación se centró en la palabra mercado, que concentró cerca de 300 menciones, especialmente tras el requerimiento de capital contracíclico anunciado por el Banco Central la semana pasada, y que fue recibido con preocupación por la industria. “Aunque se produjo cerca del cierre del informe, alcanzó a ser relevante en las noticias que combinaban los conceptos de incertidumbre y mercado”, explica Hermann González.

La palabra empresas, en tanto, fue mencionada en un 36% de los artículos, mientras que la palabra inversión apareció en

un 29% de ellos, lo que de acuerdo al informe toma relevancia debido a las bajas proyecciones que está asignando el mercado al comportamiento de esta variable. De hecho, este concepto completó 17 meses consecutivos entre los diez más mencionados del informe.

Entre las sorpresas del mes de mayo, destacó la aparición de la palabra “litio” dentro de las más mencionadas, lo que estaría explicado por las reacciones y expectativas que generó el anuncio de la estrategia nacional que reveló el Gobierno hace algunas semanas. Así, en el 60,1% de los artículos en que se menciona la palabra “litio”, también se menciona la palabra “estrategia”.

De acuerdo a González, esto se explica porque si bien el anuncio “entregó claridad sobre cómo enfrentará el Gobierno el desarrollo de la industria, también se convirtió en una nueva fuente de incertidumbre económica, debido a los escenarios que se abren especialmente en materia del rol del Estado, que es lo que ha generado mayor debate público”.

Otra de las sorpresas del reporte estuvo centrada en las menciones a la inflación, que por primera vez después de 17 meses no apareció entre las palabras más citadas en el indicador. En comparación con el mes anterior, además, tampoco destacó entre los conceptos más mencionados la palabra seguridad, que sí tuvo un lugar preponderante en el IEC de abril.